

3 tipos de peritos y sus funciones

Existen varias clases de peritos. La principal diferencia para clasificar los peritos radica en su “relación” o contrato con la justicia.

Se supone que la naturaleza técnica de las cuestiones judiciales será lo suficientemente compleja como para que el tribunal necesite la participación de especialistas para entenderlas, y que dicha aportación será necesaria en relación con varias disciplinas o temas técnicos diferentes (medicina, psicología, ingeniería, etc).

A partir de esto, se se pueden referir una primera distinción para comprender cuantos tipos de peritos existen:

- **Perito** – es una persona que ha sido designada por una parte para preparar y aportar una prueba pericial a efectos de un procedimiento judicial o de arbitraje. A diferencia de un testigo de hecho (un testigo común y silverstre), un perito está autorizado a aportar una prueba de opinión científica sobre cuestiones relacionadas con sus conocimientos técnicos.
- **Asesor o consultor experto** – a veces conocido como “experto independiente”, es una persona que asesora a una parte sobre un asunto especializado o técnico dentro de su experiencia en cualquier etapa del problema, disputa o reclamación pero sin estar designado o incorporado “formalmente” a la causa.

3 diferentes tipos de peritos en la justicia argentina

1. **Perito oficial**
2. **Perito de oficio** (incorporado a una causa por sorteo o vía oficio)
3. **Perito de parte**

Perito oficial

El perito oficial es un profesional que forma parte del staff de la justicia y del poder judicial

Su objetivo es brindar asesoría pericial a los tribunales, examinando e interpretando los hechos cuando el caso implica algún elemento de su especialidad.

En teoría, los peritos oficiales acceden a la planta permanente de la justicia por sus méritos y antecedentes curriculares.

Perito de Oficio

Otro tipo de perito muy común el perito de oficio.

Un tribunal puede, en cualquier momento, por iniciativa propia o a petición de una de las partes, designar a un perito de oficio para que emita un dictamen sobre alguna cuestión técnica o para que preste declaración pericial en nombre de ambas partes.

Esta designación se utiliza en el marco de un proceso simplificado y su objetivo es reducir los costos de las partes.

Para trabajar como peritos de oficio los profesionales de todas las disciplinas se inscriben anualmente en las listas de auxiliares de la justicia del poder judicial.

Perito de parte

El proceso judicial garantiza el derecho de cada parte (querrela o defensa) y le otorga a cada una la posibilidad de controlar la prueba pericial mediante la designación de un perito de parte.

La función del perito de parte será:

- supervisar el desempeño del perito oficial.
- presentar su propio informe técnico sobre el caso
- impugnar o cuestionar el informe del perito de oficio
- brindar su testimonio pericial en el contrainterrogatorio

Independientemente que un profesional sea designado para actuar como perito de parte, es el deber del experto ser independiente e imparcial al formar su opinión.

Qué tipos de peritos hay

Al hablar de tipos de perito no describe solo algunos puesto de trabajo, sino una serie de especialidades científicas que aplican sus conocimientos a cuestiones jurídicas para entender mejor determinados aspectos de un delito en un caso en particular.

Pero cuántas clases de perito existen?. Casi cualquier profesional en alguna disciplina puede ser considerado “perito” si participa en el ámbito judicial.

Cualquiera sea la causa, penal, civil, administrativa o laboral, es probable que haya necesidad de un perito experto en alguna disciplina.

Cualquier experto en alguna disciplina o ciencia puede ser perito, desde un plomero hasta un psicólogo puede ser perito de parte, eso depende de que temas se están discutiendo en el litigio.

Aunque los dictámenes científicos y médicos pueden ser los más solicitados, otras profesiones también están muy solicitadas.

Por ejemplo, un maestro puede ser designado como testigo experto en casos que involucran estándares educativos, un arquitecto para ofrecer explicaciones en casos de accidentes o violaciones de las normas de construcción, etc.

Prácticamente cualquier asunto o tema en debate puede requerir una opinión profesional calificada.

Tipos de peritos y sus funciones

Perito en Psicología

La administración e interpretación de un **Peritaje psicológico** exige al [perito psicólogo](#) tener plena conciencia de su responsabilidad ética en el proceso jurídico.

Las conclusiones basadas en su **diagnóstico psicológico** inspiran a los jueces a sentenciar derecho en casos tan delicados como **juzgar la responsabilidad psicológica criminal** (el fuero penal) o determinar indemnizaciones a causa de **secuelas psíquicas** (el fuero civil).

Perito balístico

Un experto en balística (examinador de armas de fuego) es el especialista que se encarga de analizar las pruebas relacionadas con la balística, que incluyen armas de fuego y municiones.

Los expertos en balística forense determinan todo lo relacionado con armas de fuego y las municiones, analiza en el laboratorio la evidencia recolectada en la escena de un crimen, como ser casquillos y fragmentos de balas.

Estos expertos ayudan a los investigadores a identificarla trayectoria de los proyectiles, la distancia o el ángulo probable de disparo.

Perito técnico informático (discos duros, web, redes y whatsapp)

Dado que la ciberdelincuencia es un problema creciente, la investigación digital se ha convertido en un campo importante y muy solicitado.

Muchos delincuentes dejan pistas cuando utilizan las computadoras y dispositivos digitales.

Es un perito experto en informática, puede indagar la información almacenada electrónicamente y qué acciones tuvieron lugar en los dispositivos digitales peritados porque están capacitados para recopilar datos de discos duros, teléfonos móviles y otros dispositivos informáticos dañados y borrados.

Las pruebas digitales indagadas por los investigadores informáticos forenses pueden ser esenciales para combatir los delitos electrónicos.

Perito Odontólogo

A veces la identificación del ADN o el análisis de las huellas dactilares resulta muy complicado.

Los peritos odontólogos tienen doctorados en cirugía dental o medicina dental y son los expertos que trabajan con las características dentales únicas.

Las piezas dentales permitirá identificar los restos humanos en crímenes particularmente espantosos o luego de un eventos trágico con víctimas masivas.

También pueden analizar las marcas o huellas de mordeduras y compararlas con muestras para identificar posibles sospechosos o víctimas.

Además, pueden colaborar con los investigadores a determinar si las lesiones son defensivas u ofensivas.

Perito contador o financiero

Muchas personas involucradas en causas judiciales son investigadas por la justicia a causa de violaciones financieras y fiscales.

Los peritos contadores se especializan en delitos contables y financieros y, dada su formación, están capacitados para realizar auditorías contables e identificar fraudes impositivos.

Además de identificar fraudes contables o en cuentas bancarias también ayudan a los tribunales a determinar porcentaje de indemnizaciones laborales o montos correspondientes según daños y perjuicios.

Perito de siniestros

Es posible que se llame a un perito de siniestros a una escena para analizar las características de los hechos mientras están en curso o luego de haber sucedido.

Perito de incendios

Un perito de incendios utiliza residuos, cenizas y otras sustancias que quedan después de un incendio para determinar la intencionalidad o la causa del accidente.

El elemento de análisis de un perito investigador de incendios provocados son las llamas.

La capacitación de un perito de incendios es brindada por la policía.

Perito de siniestros de automóviles

Los siniestros de automóviles ocurren todos los días e involucran diversas situaciones y contextos: autos que viajan a baja y alta velocidad, choques en cadena entre varios vehículos, accidentes que involucran motos, peatones, bicicletas, camiones, trenes e incluso objetos estacionados

Desde las calles de la ciudad hasta las carreteras, los siniestros pueden ocurrir en cualquier lugar.

Después de un siniestro de autos, surgen preguntas sobre lo sucedido, es decir, que precipitó el suceso o quien tiene la responsabilidad.

El perito de siniestros de automóviles examina los detalles para encontrar aquellos elementos clave que pueden haber provocado el accidente e informar exactamente lo que sucedió y por qué.

Perito calígrafo

El perito calígrafo se basa en dos ideas centrales, no hay dos individuos que puedan producir exactamente la misma escritura y que una persona no puede reproducir exactamente su propia escritura a mano (Variaciones).

Las variaciones son desviaciones naturales que ocurren en la escritura de una persona.

El análisis del perito calígrafo sobre la escritura se basa en el estudio comparativo entre el documento cuestionado y los hábitos de escritura del autor sospechoso en busca de similitudes y diferencias.

Los peritos caligráficos analizan el espaciado, inclinación, tamaño y la proporcionalidad de números, letras y palabras, como así también la ortografía, gramática, puntuación y la fraseología.

Perito ingeniero, arquitecto o responsable de obra

Los peritos ingenieros trabajan investigando las maquinarias o estructuras.

Por ejemplo, cuando una obra en construcción o un puente se derrumba sin razón aparente, los peritos ingenieros podrían determinar las causas de cómo ocurrió y el por qué.

Un perito ingeniero podría identificar las acciones provocadas de las fallas estructurales debidos a la antigüedad o la falta de mantenimiento.

Peritos navales

Los peritos navales es un grupo formado por investigadores arquitectos navales, ingenieros eléctricos, estructurales y mecánicos capacitados para dar respuesta sobre el origen y causa de siniestros marinos.

Los siniestros marítimos involucran embarcaciones recreativas y comerciales, yates, cruceros, como así también en puertos deportivos o muelles de carga portuaria.

En casos de incendios, el perito naval no solo investiga el origen y la causa de la pérdida del incendio, sino también documentará y recogerá las pruebas que sirvan a la investigación o cobro de seguros.

Los peritos navales también investigan colisiones de buques, posibles daños en la carga, lesiones de tripulantes y/o pasajeros a bordo de las embarcaciones.

Fuente: <https://peritopsicologo.com.ar/tipos-de-peritos-especialidades/>